

FERDINAND KICHNIAWY<sup>1)</sup> AN LASSALLE. (Original.)

Düsseldorf, den 1. November 1857.

Lieber Herr Doktor.

Trotz aller Mühe und Sorge, die ich anwende, will es mir mit meinen disponiblen Mitteln nicht gelingen, eine sichere Existenz für mich und meine Familie zu schaffen. Die Konkurrenz und die moderne Gesellschaft verlangen andre Mittel als diejenigen, worüber ich zu gebieten habe. Es ist deshalb für mich wünschenswert, wenn ich irgendwie eine Anstellung erhalte[n] kann; und so habe mich denn zuerst nach der Eisenbahn gewandt. Ich höre, daß die Besetzung der Stellen an der Köln-Mindener Bahn, die avancieren, nur durch Herrn Oppenheim in Köln, Bruder des Bankiers, besetzt werden. Ich kann hier niemand entdecken, der irgendwie mit Herrn Oppenheim durch die zweite oder dritte Hand zu meinen Gunsten wirken könnte: Deshalb möchte ich Sie fragen, ob durch Ihre Vermittlung auf irgendeine Art zu meinen Gunsten bei Herrn Oppenheim in Köln gewirkt werden kann.

Es ist etwas stark, wenn ich zu den vielen Belästigungen auch noch diese neue füge, allein ich bin überzeugt, Sie werden es mir nicht übel nehmen, und einstweilen meinen wärmsten Dank für alles Gute, das Sie an mir getan, nicht zurückweisen. —

Einer unverzeihlichen Lässigkeit, Faulheit möchte ich sagen, ist es zuzuschreiben, daß der im Werden begriffene Arbeiter-Bildungs-Verein von gewisser Seite so wenig Unterstützung findet, wodurch derselbe hier schwer, oder vielleicht gar nicht zustande kömmt: von seiten der sogenannten Arbeiter bekundet sich eine erfreuliche Teilnahme, und würde sich das Resultat, falls sich derselbe konstituiert, als ein außergewöhnlich schönes entwickeln, weil grade diese Vereine im Charakter des Rheinischen Arbeiters eine fundamentale Stütze finden.<sup>2)</sup>

Herzlichen Gruß

Ferdinand Kichniawy.

<sup>1)</sup> Über Kichniawy vgl. oben Einführung S. 10 und Nr. 107, 116, 122.

<sup>2)</sup> In diesem Brief wie in früheren und folgenden Briefen von Arbeitern sind kleinere Verstöße gegen Orthographie, Konstruktion und Interpunktion stillschweigend beseitigt worden.